
 محاضرة الخامسة: الاخطاء الشائعة

واحدة في هذه الحالات )الذي, التي, تكتب الاسماء الموصولة بشكل عام بـ)ال( 

 الذين(

وبـ)اللـ( في هذه الحالات مع تضعيف اللام الثانية )اللتين اللذين, اللتان, اللذان, 

 اللوّاتي, اللّاتي, اللّائي(

 الخطأ الشائع: كتابتها بـ) الـ( واحدة او عدم كتابة الالف في بدايتها.

اليه واحد. كقولنا: اطلالة  وجمال *من الخطأ اضافة  لكثر من مضاف الى مضاف 

 والوان المنزل... الصواب اطلالة المنزل وجماله والوانه.

*من الخطأ ان نقول: ) اعتقد( للكلام عن الاشياء التي لا نجزم بوجودها, كقولنا: 

 اعتقد ان الكتاب هناك. .... الصواب اظن ان الكتاب هناك.

. لان تواجد هو, التظاهر بالوجد اي الحب * لا تقل تتواجد المادة في الحالة الصلبة

 الشديد. 

 الصواب: توجد المادة في الحالة الصلبة.

*ومن الخطأ قول: مدير عام الشركة, ونائب مدير عام الشركة, الصواب قول: مدير 

 الشركة العامة, ونائب مدير الشركة العام.

 ))لأنه لا يجوز الفصل بين المضاف والمضاف  اليه في الصفة((

 ومن الاخطاء الشائعة في اللغة العربية قول: موضوع هام. 

 الصواب: موضوع مهم, )لان هام هو اسم الفاعل من الفعل( "هم" اي قلق وحزن 

*قولك: "نفذ الزاد" تريد انتهى, والصواب: "نفد" بالدال لان "نفذ" بالذال بمعنى مَر 

 واخترق, كقولك: "نفذ السهم" 

. والصواب: من اللافت للنظر , لان اسم الفاعل من  وقولك: "من الملفت للنظر"

افعل "لفت" يجيء على فاعل من الاخطاء ايضا "الهوية" بفتح الهاء, والصواب ضم 

 الهاء "هُويّة" لانها منسوبة الى "هو" , اما "هَوِيّة" بفتح الهاء فهي البئر العميقة.

لفاء, وهي جمع كفيف وقولهم في جمع كُفء:" رجال اكفاء" بكسر الكاف وتضعيف ا

 )الاعمى(, والصواب: :اكْفاء: بالكاف ساكنة 



وقولك: "فلان يتصََنت: اي يَسْترَقُ السمع, والصواب : يتصََنت لأنه لا يوجد في 

 العربية "تصَنَت"  بهذا المعنى المراد 

وقولك: "تعودت على القراءة" والصواب : تعودت القراءة , لان الفعل "تعود" 

 يتعدى بنفس

 يقولون: تجربة. والصحيح تجَرِبة

 الكذب خُصلة ذميمة, والصحيح خَصلة 

 كَفة الميزان, والصحيح كِفَّة

 اشتريت رُزمة ورق. والصحيح رِزمة

 الشعب يريد العيش بـرَفاهيِةّ , والصحيح: رَفَاهية

 جِدة )جَدة( مدينة سعودية , والصحيح جُدةّ

 رِدن القميص واسعة, والصحيح : رُدن

 الى كتابكم ذو العدد, والصحيح : ذي. اشارة 

 الخطأ الشائع :اللهم صلِّى على محمد, والصحيح: اللهم صلِّ على محمد 

 الخطأ الشائع:  اقمت عنده برهة )البرهة المدة الطويلة( 

 والتصويب: هنيه )للمدة القصيرة (

 الخطأ الشائع: الغير حكومية , والصحيح غير الحكومية

 شيخ على مشائخ, والصحيح تجمع على مشايخ الخطأ الشائع: جمع 

 


